
 

 

COMISIÓN ESPECIAL INVESTIGADORA ENCARGADA DE RECABAR 
ANTECEDENTES SOBRE LOS ACTOS DEL GOBIERNO VINCULADOS A 

INTERVENCIONES POLICIALES Y SOCIALES EN BARRIOS CRÍTICOS ENTRE 
LOS AÑOS 2001 Y 2015 (CEI 36). 

 
Sesión 21°, especial, celebrada el lunes 2 de julio de 2017 en la ciudad de 

Santiago, en la ex sede del Congreso Nacional,  
Se abrió a las 16:03 horas. 

 
I.- PRESIDENCIA.     
 
  Presidió la sesión el diputado señor Daniel Farcas 
Guendelman.  
  Actuó como Abogado Secretario de la Comisión, el señor 
Álvaro Halabí Diuana y como secretaria ejecutiva, la señora Luz Barrientos 
Rivadeneira.    
          
II.- ASISTENCIA.    
 
 
  Asistieron los/as diputados/as integrantes de la Comisión, 
señoras Marcela Hernando Claudia Nogueira; y los señores Claudio Arriagada, 
Jaime Bellolio, Bernardo Berger,  Daniel Farcas, Giorgio Jackson, y Sergio Ojeda.    
 
  La diputada Maya Fernandez, fue reemplazada por el 
diputado señor Marceo Schilling.  
 
III.- CUENTA. 
 
 - Se da cuenta de lo siguiente: 
 
 Reemplazo para esta sesión de la diputada Maya Fernandez,  por el 
diputado señor Marceo Schilling.  
 
 
IV.- ACUERDOS. 
 
 
  1- Continuar votando el resto de las conclusiones y 
propuestas que quedaron pendientes en esta sesión en la que celebre  el 5 de 
julio de 2017, al tenor de las sugerencias de modificaciones que harán al efecto 
los diputados Jackson y Arriagada. 
 
  2.- Se designa diputado Informante al señor Giorgio 
Jackson Drago. 
 
V.- ORDEN DEL DÍA. 
 
  El señor Secretario de la Comisión, procede a continuar 
leyendo las conclusiones pendientes de la sesión pasada. 
 
 7. Falta de efectividad de la oferta programática en los barrios de alta 
complejidad desde el 2001 y a la fecha. 
 
 El diputado Farcas (presidente), sugiere poner en votación esta conclusión, 
reemplazando en este caso y en todos los que aparezca la frase  y a la fecha “por 
“hasta el 2015”,  Se aprueba.  



 

 

 El señor Secretario de la Comisión, da lectura a la siguiente  conclusión: 
 
 
8.- Falta de efectividad en la acción policial en los barrios de alta complejidad 
desde el 2001 y a la fecha. 
 
 El diputado Farcas (presidente) sostiene que no está de acuerdo con esta 
conclusión y propone modificarla. 
 
 El diputado Jackson sostiene que ha habido problemas en el accionar de la 
policía en los barrios de alta complejidad, en que inciden varios factores, entre 
otros la estigmatización de sus habitantes, el narcotráfico, etc, no obstante está de 
acuerdo de buscar una propuesta de consenso, que se refiera eso sí a que la 
policía no obtenido logros en su cometido en este tipo de logros, ya que la 
violencia no ha disminuido en este tipo de barrios. 
 
 Luego de un debate en que intervienen los diputados Farcas (presidente), 
Arriagada, Bellolio y Arriagada, se sugiere la siguiente conclusión N° 8.:    
 
 8. A pesar de la acción policial, ha persistido un alto nivel de violencia en los 
barrios de alta complejidad, desde el 2001 hasta el 2015.  Se aprueba, 
 
 El señor Secretario de la Comisión, da lectura a la siguiente  conclusión: 
 
 9.  Es posible concluir que durante la intervención policial y social de Legua 
Emergencia, han existido actuaciones policiales que exceden las facultades que 
otorga la ley a las fuerzas de orden, afectando la vida y los derechos de los 
habitantes de la población. 
 
 Luego de un breve debate, en que intervienen los diputados señores Farcas 
(Presidente), Bellolio, Arriagada, se propone  la siguiente conclusión N° 9.    
 
 9,. Durante el trabajo de esta comisión se ha tenido conocimiento que a 
través de la intervención policial y social de Legua Emergencia ocurrieron 
actuaciones policiales que excedieron  las facultades que otorga la ley, afectando 
la vida y los derechos de los habitantes de esa población.  Se aprueba. 
 
 El señor Secretario de la Comisión, da lectura a la siguiente  conclusión: 
 
 10. La Ley de Control de Armas es insuficiente para hacer cumplir las 
prohibiciones de uso y porte de armas por parte de quienes no cuentan con la 
autorización para ello y para evitar su adquisición y uso por parte de bandas 
criminales. Requiere una modificación respecto al registro de las armas que 
poseen Fuerzas Armadas y de Orden, los procedimientos de fiscalización de las 
armas inscritas, la implementación efectiva del Banco de Huellas Balísticas y el 
procedimiento y control de compra de municiones.   
 
 El diputado Arriagada sugiere aprobar esta conclusión, trasladando a otro 
párrafo la frase “Requiere una modificación respecto al registro de las armas que 
poseen Fuerzas Armadas y de Orden, los procedimientos de fiscalización de las 
armas inscritas, la implementación efectiva del Banco de Huellas Balísticas y el 
procedimiento y control de compra de municiones.”. 
 
 En consecuencia la conclusión N° 10 queda redactada de la forma que 
sigue: 
 
 



 

 

 10. La Ley de Control de Armas es insuficiente para hacer cumplir las 
prohibiciones de uso y porte de armas por parte de quienes no cuentan con la 
autorización para ello y para evitar su adquisición y uso por parte de bandas 
criminales. Se aprueba. 
 
 El señor Secretario de la Comisión, da lectura a la siguiente  conclusión: 
 
 11  Ausencia de evaluación de impacto en los programas implementados 
para barrios de alta complejidad, que contemplen indicadores de éxito desde la 
planificación de la intervención y que permitan determinar las responsabilidades 
del organismo a cargo. Se aprueba en los mismos términos.  
 
 

B. Conclusiones consistentes en propuestas para una política pública en 
Barrios de Alta Complejidad. 

 
 Se acuerda trasladar a este acápite por ser más propio con la materia aquí  
tratada las propuestas referidas a las directrices para elaborar una estrategia de 
de intervención: 
 
 En cuanto a las directrices para elaborar una estrategia de 
intervención realizamos las siguientes propuestas:  
 
 El señor Secretario de la Comisión, da lectura a las siguientes 
conclusiones: 
 

1. En cualquier modelo de intervención es necesario en primer lugar definir 
el polígono de la intervención. El criterio de esta identificación dependerá de cómo 
y con qué elementos se defina el barrio crítico. La definición del polígono de 
intervención debe ser construido participativamente en conjunto con la comunidad. 
 
 2. La estrategia de trabajo de cualquier intervención sobre barrios de alta 
complejidad debe considerar diversas dimensiones de intervención, a través de la 
estructura y planificación de una intervención integral y sistemática. La estrategia 
al menos debe considerar la dimensión económica, cultural, urbana, social y de 
participación, además del componente policial.  
 
 3.- Proponemos un modelo de intervención coordinado entre los distintos 
organismos públicos para el desarrollo de acciones sostenibles en el tiempo. Cada 
intervención debe ser planificada en un horizonte mínimo de 10 años y contar con 
un equipo multidisciplinario que ejecute los programas en cada barrio. Dicho 
equipo deberá conocer los barrios y estar capacitado para ejecutar una 
intervención efectiva, eficiente oportunas y no redundante, en conjunto con la 
comunidad, resolviendo conflictos o situaciones de crisis. 
 
 Las 3 sugerencias anteriores se aprueban.  
 
 El señor Secretario de la Comisión, da lectura a las siguientes 
conclusiones: 
 
 4.- El modelo de gestión debe contemplar la participación ciudadana 
vinculante en todas sus fases, buscando un efectivo compromiso de los habitantes 
con los proyectos a ejecutar en el barrio.  
 
 5.- Dentro del modelo de gestión de una política pública integral para 
barrios de alta complejidad debe contemplarse una labor policial que se oriente a 
la inteligencia, pero basada en una exigencia ética que tenga como horizonte el 



 

 

bienestar de la comunidad y que sea reflejada en el actuar y decidir de los mandos 
policiales. La labor policial debe ser eficaz, legítima y legal y considerar a los 
mejores efectivos policiales de la(s) institución(es), lo que deberá ser evaluado de 
forma constante.   
 
 Las propuestas 4 y 5 quedan pendientes para ser tratadas en la sesión 
siguiente   
 
OTRAS PROPUESTAS: 
 
 A partir de la discusión originada en la comisión y el diagnóstico concluido, 
se plantea el siguiente conjunto de propuestas para elaborar una política pública 
para Barrios de Alta Complejidad. El texto se organiza en 2 grandes temas 
discutidos en la comisión: qué significa una política de intervención de barrios 
críticos para la política pública, y segundo cuales son los temas que esta política 
de intervención debiera desarrollar, en cada una de las cuales se elaboran 
propuestas para ser votadas como conclusiones de esta comisión 
 
En cuanto a cómo deberíamos entender una política pública para barrios de 
alta complejidad, recomendamos tomar las siguientes medidas:   
 
 El señor Secretario de la Comisión, da lectura a las siguientes 
conclusiones: 
 

1. Debe establecerse las intervenciones en barrios de alta complejidad como 
una política de Estado que no dependa de los gobiernos de turno.  

 
2. Para construir una política de Estado, es necesario que pueda elaborarse 

una definición integral de barrios de alta complejidad que sea aplicable a 
todos los organismos públicos y del cual se deduzcan criterios unívocos e 
intersectoriales para su reconocimiento.  

 
3. Debiera definirse el organismo público encargado de liderar las 

intervenciones en barrios de alta complejidad, considerando las facilidades 
para coordinar  distintos ministerios y servicios, sus posibilidades para 
ejecutar de forma integral y coordinada los programas estatales, para 
interactuar con la comunidad y las autoridades locales y para ejecutar con 
efectividad el plan definido.  

 
4. Debe existir presupuesto permanente asegurado para las intervenciones 

que ya hayan sido iniciadas y durante el tiempo en que se hayan 
planificado, sin que este sea inferior a 10 años plazo.  
 

5.  Para poder construir una política de Estado se recomienda la dictación de 
una Ley Marco para Barrios de Alta Complejidad que incorpore los 
lineamientos generales para diseñar, financiar, ejecutar y evaluar la política 
de barrios de alta complejidad. 

 
6. Para la existencia de una política pública integral y continuada en barrios de 

alta complejidad, debe asegurarse una coordinación central, entre distintos 
ministerios sectoriales y liderada por el organismo a cargo, donde se realiza 
una planificación conjunta de objetivos y presupuesto, y una coordinación 
local donde se realice una determinación de objetivos, planificación y 
evaluación con las autoridades locales y la comunidad.  

 
Las propuestas N° 1 a 6 se aprueban de igual forma.   

 



 

 

 
 El señor Secretario de la Comisión, da lectura a las siguientes 
conclusiones: 
 
 
 

7. El plan para barrios de alta complejidad debiera considerar el 
elemento de control policial con un enfoque en la inteligencia policial, a 
diferencia de policías militarizadas, con procedimientos estáticos o que 
reaccionan a los estímulos de delito. Este modelo debiera asegurar la 
cantidad y aptitud del contingente para realizar la labor policial en estos 
barrios. 

 
El diputado Farcas (presidente) señala que para aprobar esta conclusión 

sugiere eliminar la frase: ”, a diferencia de policías militarizadas, con 
procedimientos estáticos o que reaccionan a los estímulos de delito.”. Así se 
acuerda.  
 
 En consecuencia, la propuesta N° 7 queda como sigue; 
 

7 El plan para barrios de alta complejidad debiera considerar el elemento de 
control policial con un enfoque en la inteligencia policial, Este modelo 
debiera asegurar la cantidad y aptitud del contingente para realizar la labor 
policial en estos barrios. Así se aprueba.  

 
8. Es necesario asegurar un control efectivo de la actividad policial por parte 

de las autoridades civiles y de las mismas instituciones policiales, que den 
garantías para respuestas institucionales adecuadas ante situaciones de 
abuso o corrupción. Se aprueba.  

  
 Finalmente, se acuerda despachar en la sesión ordinaria del 5 de 
julio de 2017 el informe con las adecuaciones y modificaciones que efectuarán los 
diputados Jackson y Arriagada a las conclusiones que quedaron pendientes y las 
que incluyen en el desarrollo de algunas conclusiones ya aprobadas, refiriéndose 
en especial a las siguientes materias que deben abordarse, entre otras, 
evaluaciones periódicas respecto de de presupuesto permanente en las 
intervenciones en barrios de alta complejidad; participación real de los habitantes 
de los barrios en la ejecución de los planes de intervención, que exista labor de 
inteligencia efectiva en contra del crimen organizado, impulsando un modelo 
integral de estrategias, teniendo a la vista aspectos geográficos y de 
estacionalidad; y una modificación sustancial a la ley de control de armas, con una 
implementación efectiva del Banco de Huellas Balísticas como registro único de 
todas las armas existentes en Chile, incorporando a ese registro las armas que 
poseen las Fuerzas Armadas y de Orden y procurar el mejoramiento de 
procedimientos de fiscalización de las armas inscritas y una mejor  regulación en 
la compra y venta de municiones. 
 

********** 
 

El detalle de lo obrado en esta sesión queda registrado en 
un archivo de audio digital, conforme a lo dispuesto en el artículo 256 del 
Reglamento.  

 
 
 
  
 



 

 

 
Habiéndose cumplido el objeto de la presente sesión, se 

levantó a las 17:46 horas.  
 
 
 
 
 
 

DANIEL FARCAS GUENDELMAN  
Presidente de la Comisión 

 
 
 
 

ÁLVARO HALABI DIUANA 
Secretario de la Comisión. 


